
羊城晚报讯 记者罗仕、通
讯员穗纪宣报道：记者昨日从广
州市纪委获悉，近期，广州市委
认真落实中央巡视反馈问题和
中央环保督察“回头看”交办问
题查办整改有关要求，目前全市
已处理中央环保督察组移交的

涉嫌失职失责问题线索 211 条，
责任追究 111 件 109 人，同时主
动发现相关问题线索 58 条，责
任追究 57 件 100 人。 为进一步
严明纪律要求， 持续强化震慑，
广州市纪委通报了 6 起生态环
境损害责任追究典型问题。

羊城晚报讯 记者何伟杰
报道：8 月 10 日下午， 广州番
禺区祈福新村内举行了一场别
开生面的青年交流活动。 来自
京穗港台四地 100 多名大学生
齐聚一堂， 分享各自这一个多
月以来在广州的实习经历 （见
下图 ）。 记者留意到，随着粤港
澳大湾区规划的即将落地，不
少港澳台地区的年轻人已经从
中发现了机遇， 很多学生表示

以后会考虑来广州就业、创业、
生活。

从今年 7 月份起，“祈福
集团·新时代青年创智发展
计划之京穗港台大学生交流
暨游走广东青年实习计划 ”
正式启动。 来自广州、北京、
香港、台湾四地 30 多所高校
100 多名学生齐聚广州，展开
了一场为期一个多月的实习
体验。

据悉， 此次强制执行是越
秀区人民法院依法要求被申请
执行人（阳明饭店 ）搬迁房屋内
的财物，腾出商铺，交还申请执
行人（广州牛奶公司 ）的执行措

施。
在实施此次强制搬迁执行

案之前， 越秀区人民法院曾在
2017 年 8 月采取过执行行动，
但被执行人组织员工采取静

坐、撒泼、下跪等软暴力方式抗
拒执行， 后经执行人同意达成
和解。 但被执行人在约定时间
内届满后仍拒不腾空， 故实施
此次强执行动。
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广州市纪委通报六起生态环境损害责

任追究典型问题

209 人被追究责任

●番禺区水务局时任
党组书记、局长郑超雄和党
组副书记、副局长陈国桥不
正确履行职责问题。 2011
年至 2015 年 ，番禺区水务
局时任党组书记 、局长郑超
雄和党组副书记 、副局长陈
国桥不正确履行职责 ，部署

推动落实省 “十二五 ”规划
污水管网建设不力 ，未按要
求完成辖区内污水管网建
设任务 。 对此 ，郑超雄负有
主要领导责任 ，陈国桥负有
直接责任 。 2018 年 2 月 ，
郑超雄 、陈国桥受到诫勉谈
话处理。

□

典
型
问
题

越秀区法院把对老赖的强制执行变成一场活生生的普法公开课

租铺到期 赖着不走
直播老赖 乖乖搬离

熙熙攘攘的广州火车站旁， 有一
家“湖南阳明饭店”，商铺到期拒不归
还产权人， 面对法院现场执法也是各
种“撒泼”“耍赖”，拖延执法。 面对这
种“老赖”行径，昨日，最终，越秀区法
院通过网络直播执行的方式， 促使
“老赖”自行搬离。

记者在现场采访了几位
代表委员， 越秀区人大委员
袁锡佳认为“虽然叫做强制
执行， 但其实是很文明的”。
越秀区第十五届政协委员涂
勤政在接受采访时， 也感触
良多，“希望我们的被执行对
象、社会群众，能够更好地珍
惜自己的诚信， 更好地维护
司法公正， 使所有通过司法
裁定已经确定的权益能够切
实得到保障， 这种保障不仅
落实在申请人身上， 落实到
当事人身上， 甚至落实到每
一个公民身上， 因此对这种
执行工作的配合， 希望全社
会都能动员起来， 密切配合
好司法机关， 履行好自己的
义务，保护好自己的权益。 ”

“强制执行不是目的，目

的是督促他们自觉依法完成
法律要求的义务。 ”谈及此次
强执行动，越秀区人民法院的
司法工作人员表示此次强执
行动还是比较顺利的，“代表
委员的到来，给被执行人造成
了巨大的心理压力，这是此次
强执行动成功的一个原因，另
外今年全国上下对执行工作
十分重视，我们在行动前也进
行了充分的准备。 ”

记者观察发现，此次强执
行动总体而言文明温和，虽然
中间有一些“软暴力抗法”，但
得益于越秀区法院行动前的
充分准备和执行过程中的充
分沟通，被执行人最终依法顺
利完成了搬迁工作，维护了申
请人的合法权益，震慑了类似
“老赖”的违法行为。

面对这样下跪、反复拖延的
“软暴力”抗法，越秀区法院经过
研究，决定以“网络直播”破解
“软暴力”。 经过认真筹备，昨日
上午 9 时，越秀区法院的执行法
官、 法警带领网络直播团队，以
及提前邀请的人大代表和政协
委员一道， 再次来到了执行现
场。 一到现场，袁广鹏马上安排
清场、拉起警戒线，封锁出入口。
在媒体记者和代表、委员们的见
证下，法官逐一查核警戒线内人

员身份，在法警配合下将无关人
员请出警戒线。 除一名女子和一
名男子声称要等“老板”过来才
能有钥匙打开收银台抽屉不愿
离开外，现场聚集的人群很快就
消散一空。 在记者们的“长枪短
炮”面前，该名“老板”始终没有
出现，女子也悄然离场。 男子在
接了一通电话后表示愿意组织
人力自行搬离。 征得法官同意，
躲到食品店另一边的员工们一
起进来收拾起店内的物品，在经

过近两个小时的搬迁后，强执行
动在 11 点 30 分左右顺利结束。

广州市越秀区法院执行局
局长黄文杰表示， 事实证明执
行公开对于被执行人能够形成
有力威慑， 本案是在广州火车
站这种人流密集、 影响面广的
地段，以“网络直播”的巧招破
解“软暴力”抗法的效果比大范
围拘留、罚款的效果会更好。 短
短三个小时的“网络直播”点击
量突破了 74 万人次。

京穗港台四地大学生分享实习经历

感慨广州城市机遇
希望以后能来创业羊
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设立物委会有助于成立业委会
业委会选举难是广州市乃至全国物业管理存在的主

要问题之一， 也是引发小区物业纠纷的主要原因。 如何
去破解小区业委会选举难和减少物业纠纷？ 广州市住建
委近日发布《广州市物业管理条例（征求意见稿）》。 为了
解决该问题，《征求意见稿》 拟设立物业管理委员会制
度，由街道牵头组织，成员由 5 名至 11 名单数的业主代
表和街（镇）、公安派出所、居民委员会、物业服务企业各
派 1 名代表组成。 此项规定引起了市民和相关专业人士
广泛讨论， 其中争议较大的是物业管理委员会中将物业
代表纳入其中是否合适？ 是否有利于成立业委会？

传递乞巧情

广州舞台 台湾故事述述讲
文 / 羊城晚报记者 刘云

通讯员 杨静
图／羊城晚报记者 邓勃

昨日，广州乞巧文化节文化惠民演出在天河珠村七夕
文化广场上演 。 本年度文化惠民演出集合了新民乐 、京剧 、

广东音乐 、魔术等系列表演形式 ，多元文化融合 ，迸发独特的
乞巧火花，呈现了一场立体视听的文化盛宴。 其中，来自台湾地

区的原创舞蹈《原住民快乐颂及高山青》掀起了现场高潮。
受广州市台湾同胞联谊会的邀请 ， 台湾原住民族原始之美发

展协会代表参与本年度广州乞巧文化节惠民演出。一群来自台湾多
族融合的青年人们 ，以阿美族的文化内容表达 ，为现场观众娓娓道
来源自台湾的本土故事。

《原住民快乐颂及高山青 》以歌舞的形式 ，讲述了原住民们平日
的农家生活、猎人狩猎、丰年祭、婚礼等日常生活。 歌曲前段采用原住
民古调 ，表达了浓厚的台湾原住民族乡土情 ；后段则是耳熟能详的高
山青，其中的牵手舞更是蕴含了民族融合以及团结的情义。 起承转合
之间，营造了表演现场的热闹、鲜活的气氛。

穗台两地乞巧文化交流是广州市台联与天河区有关部门联合搭
建的两地民间文化交流平台。 自 2006 年起，台南市已经连续九年组
团参加开幕式、研讨会、座谈会、乞巧女儿形象大赛等系列广州乞巧

文化节相关活动 ，为两地的民间文化交流起到
了良好推动作用。

文 / 图 羊城晚报记者 刘云 董柳
实习生 袁嘉慧 张婉清 伍咏言

【案情提要】 过了租期仍然赖着不走

【强执现场】 网络直播执行后自行搬离

【现场观点】 虽然叫做强制执行，但其实很文明

？

●黄埔区南岗街有关
工作人员不落实环卫监管
责任问题。 中央环保督察
“回头看 ”期间 ，南岗街道办
事处环卫监督管理站站长
李春雷对本地环卫工作不
重视 ，未及时督促工作人员
清理破损路段路面堆泥 、冲
洗沿途搅拌站出入车辆 ，导
致道路扬尘明显 ，群众反映

强烈。 李春雷与该街道路段
网格员陈贵容 、陈妙玲不正
确履行职责 ，日常监管不到
位 ，未及时排查发现和处理
问题隐患 ，也未及时报告有
关情况 ，造成道路扬尘问题
反弹，负有直接责任。 2018
年 7 月，李春雷受到诫勉谈
话处理 ，陈贵容 、陈妙玲被
责令作出书面检查。

●南沙区万顷沙镇副
镇长杨焕武、城管执法队时
任负责人吴旗辉落实河长
制工作责任不到位等问题。
2017 年 ， 南沙区万顷沙镇
政府在推进水环境治理工
作期间 ，对市河长办督办的
万顷沙镇上涌路 82 号河涌
违建整改工作落实不到位 、
逾期未整改 ，河涌违建拆除

工作进度缓慢 ，影响水环境
治理工作进度。 万顷沙镇副
镇长杨焕武 、城管执法队时
任负责人吴旗辉不正确履
行职责 ，对此分别负有主要
领 导 责 任 和 直 接 责 任 。
2017 年 12 月 ， 杨焕武受
到诫勉谈话处理 ，吴旗辉受
到诫勉谈话并责令作出书
面检查处理。

●花都区有关人员对
工程建设项目设计方案审
核把关不严导致违法用地
问题。 花都区在推进城乡绿
化环境建设项目中 ，区绿化
工作领导小组办公室对狮
岭镇政府提交的大布河公
园工程项目图纸 ，未按照区
政府有关要求严格审核 ，导
致公园落成后因占用可调
整耕地建成较大面积硬底
化地面 ，被国土部门认定为
违法用地而被部分拆除 ，引
发群众不满和投诉 ，造成不

良社会影响 。 对此 ，花都区
城市管理局副局长 、党组成
员 、区绿化办副主任刘振强
和花城街党工委副书记 、街
道办事处主任黄志宇负有
主要领导责任 。 2018 年 5
月 ，刘振强 、黄志宇受到诫
勉谈话处理 ；区农林局正科
级干部骆健潮 、狮岭镇规划
办公室主任周军明 、狮岭镇
市政管理所副主任黄伟锋
负有直接责任 。 2018 年 4
月，骆健潮 、周军明 、黄伟锋
受到政务警告处分。

●花都区环保局执法
监察大队科员杨帆对违法
企 业 监 管 不 到 位 问 题 。
2018 年 6 月， 中央环保督
察“回头看 ”期间 ，中央环保
督察组发现花都区炭步镇
广州市美凌环保科技有限
公司被花都区环保局责令
停产后 ，公司现场仍存放有
部分原料和产品 （干粉和液
体），其成分 、纯度及其污染
物均不符合国家工业酸相

关质量标准要求 ，具有相关
危险特性。 杨帆作为花都区
环保局执法监察大队负责
炭步镇区域环境监管执法
工作的具体经办人 ，在对该
公司现场检查时未能及时
发现现场贮存的液体属于
危险废物 ，导致危险废物长
时间没有按规定处置 ，存在
监管不到位的问题 ，负有直
接责任 。 2018 年 7 月 ，杨
帆受到诫勉处理。

●白云区均禾街环安
办对中央环保督察组交办
整改任务疏于监管问题。
2016 年底 ， 在中央环保督
察期间 ，流溪河流域的均禾
街石马村建材中转码头旁
的沙场被列入中央环保督
察整治清单 ， 并要求整改 。
2018 年 6 月 22 日，在中央
环保督察 “回头看 ”复查中

发现 ，沙场虽然关停 ，但现
场堆放大量物品无人处理 ，
存在整改不彻底的情况。 均
禾街环安办安监石马组组
长陈盛全 、环安办环保石马
组组长黎启发疏于监管 ，对
沙场堆放物品问题没有认
真检查整治 ， 负有直接责
任。 2018 年 6 月，陈盛全、
黎启发受到诫勉谈话处理。

“强制执行不是目的，目的是督促他们自觉主动
地完成法律要求的义务。 ”现场拍摄的司法人员说

公安人员要求饭店员工尽快处理堆
积在饭店门口的物品，避免造成道路堵塞

饭店拉闸，环卫工马
上开始在门口做清洁

业委会难成立原因
多与物管有关

有数据显示， 目前广州有
3000 多个小区，但是其中八成都
没有业委会。 业委会成立难导致
的物业纠纷事件早已司空见惯，
屡见报端。 记者调查发现，很多
小区之所以酝酿成立业委会的
念头，有相当一部分是出于物业
费调价，物管服务差等一系列对
物业管理不满的因素。

广州荔湾区东浚荔景苑便
是其中一例。 今年 2 月份，荔景
苑 物 管 公 司 小 区 将 物 业 费 从
1.75 元每平方米涨到 2.3 元每
平方米，并直接从业主账户中扣
钱。 其实，早在去年 7 月份物管

就曾对小区物业费提价过一次，
物业的连番涨价行为引起了小
区业主的不满。 不少业主开始酝
酿成立业委会， 维护自己的权
益。 然而很多小区成立业委会之
路步履维艰。

光是在选举筹备组成员的阶
段，便纠纷四起。“当时选举筹备
组成员时，我们业主自发选取 10
个候选人，到投票截止的当天晚
上 12 点， 我们把票箱递交给居
委会时， 突然冒出另一帮 10 个
候选人，他们派了一个人将所有
候选人的选票结果扔到居委会
地上就走了。 ”业委会筹备组成
员付小姐说，现场不少业主表示
候选人应该亲自将选票递交到
居委会来，否则就是无效票。 最
终荔景苑小区业委会筹备组虽

然成立了。 不过，到正式成立业
委会还有相当一段路程要走。

无独有偶， 在海珠区金穗花
园小区也出现类似的案例，据小
区业主黄先生介绍，2012 年时，
由于物管擅自涨物业管理费引
起业主反感， 遂准备成立业委
会，不过最后也出现与荔景苑类
似的情况， 最终闹得不欢而散，
至今小区也没有成立业委会。

业委会：让物管公司
参与物委会是否合适？

根据《征求意见稿》，物业管
理委员会由街道牵头组织，成员
由 5 名至 11 名单数的业主代表
和街 （镇 ）、公安派出所、居民委
员会、物业服务企业各派 1 名代
表组成。 物业管理委员会主要负
责筹备成立业主大会并选举业
主委员会，在业主委员会产生后
解散。

让物管公司参与筹备业主大
会并选举业主委员会，此项规定
引起了不少市民的热议。 广州天
河某大型小区业委会主任石先
生提出了一些异议，他指出，《征
求意见稿》中对于物业管理委员
会委员代表没有任何任期、没有
需要承担的责任，业主代表也没
有明确该怎么推选产生，很难做

到公平公正。 而且，物业管理委
员会还是组织召开首次业主大
会的机构， 业委会成立不了，该
组织将会长期存在，那么其还会
有成立业委会解散自身的动力
吗？

长期关注广州物业管理的华
南和谐社区发展中心主任周活
宁也表示，目前很多小区成立业
委会有相当一部分原因是不满
小区现行物业管理现状，物业公
司加入到物管委中很可能会导
致业主和物管的矛盾提前公开
化，也不利于业委会的成立。

物业协会：物委会并
不是取代业委会

对于物业管理委员会的争
议，广州市物业协会副秘书长陈
昂鹏则表示，物业管理委员会并
不是取代业委会，而是业委会发
展的推动力量，是业委会缺位时
的补位， 只是一个临时性组织。
《征求意见稿》 中明确表示业委
会体现的是业主对物业小区事
务的自主自管，物业管理委员会
则体现的更多是政府、业主及物
业服务企业的共建共治共享，物
业管理事务的最终决定权还是
归属业主。

他认为， 物业管理委员会有

效解决成立业主大会难、规范选
举业委会的问题，委员会主任由
街道办事处、镇人民政府代表担
任， 明确基层政府对物委会领
导，政府机构具有天然的社会动
员力以及实现社会治理的资源
与优势，不难想见，其成立的比
例当然会比由业主自发成立业
主组织的比例要高得多，业主通
过物业管理委员会实现对物业
小区的管理可能性也高得多。

其次， 从物委会的职责看，
对于未成立业主大会的，可先成
立物委会解决业主组织缺失的
问题；在成立业主大会时，由物
业管理委员会负责筹备工作，有
街道、居委的牵头组织，可以确
保有序、规范、高效成立业主大
会， 解决目前筹备工作混乱、纠
纷多的问题；老旧小区等不具备
条件成立业主大会的，由物业管
理委员会负责组织业主对其共
有和共同管理的重大事项进行
表决、调解纠纷、配合街道做好
社区建设和社会治安等工作。

广州公益律师廖建勋也表
示，物业管理委员会主要是为了
协助成立业主委员会，理顺物业
管理和业主之间的关系，化解纠
纷和矛盾。 吸收部分物业代表参
加，也是为了更好地了解各方的
意见，有助于解决矛盾。

此规定引市民热议。 有专家认为:
让物管公司代表参与物委会 , 很可能
会导致业主和物管矛盾提前公开化
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